

GUÍA APRENDE EN CASA #5 FILOSOFÍA DÉCIMO

DOCENTE	GRUPO	E-MAIL
SARA MILENA ROA MUÑOZ	1001-1002-1003	smroam@educacionbogota.edu.co
TEMA	Filosofía Medieval	
OBJETIVOS	INDICADOR (ES) DE DESEMPEÑO:	
*Interpretar los textos filosóficos presentes en la guía. *Argumentar por medio de escritos analíticos las preguntas. *Analizar las premisas planteadas en el texto.	*Reconoce la influencia del pensamiento platónico y Aristotélico en la Escolástica. *Realiza escritos analíticos sobre los textos trabajados en clase.	
AREAS - ASIGNATURAS INVOLUCRADAS:	PRODUCTO A ENTREGAR	
FILOSOFÍA	Resolver las preguntas en el cuaderno, tomar las fotos y enviar las evidencias de las actividades.	
ACTIVIDADES:		
FECHA DE DESARROLLO: 13 al 31 de Julio		
ACTIVIDAD: Lee atentamente los textos presentados en la guía N°5, responde las preguntas por medio de escritos argumentativos. Resuelve todos los puntos de forma organizada en tu cuaderno y envía las fotos correspondientes al correo smroam@educacionbogota.edu.co		

Actividad: Lee atentamente los textos presentados en la guía N°5, responde las preguntas por medio de escritos argumentativos. Resuelve todos los puntos de forma organizada en tu cuaderno y envía las fotos correspondientes al correo smroam@educacionbogota.edu.co

- ☺ Lee atentamente el siguiente texto construido a través de diversas fuentes y responde las preguntas 1 y 2:

La filosofía medieval se caracteriza principalmente por intentar conciliar las doctrinas cristianas (pero también judías e islámicas) con la filosofía heredada de la antigüedad clásica.

Spade, Paul Vincent. «[Medieval Philosophy](#)». En Edward N. Zalta, ed. *Stanford Encyclopedia of Philosophy* (en inglés) (Fall 2008 Edition

Esta filosofía se desarrolló a lo largo de Europa y el Oriente medio, integró el conocimiento que había sido relevado por medio de la religión como una forma de reflexionar y profundizar sobre la existencia de Dios como la causa del universo y del ser humano. Fue una filosofía que se extendió desde la caída del imperio Romano hasta el renacimiento.

Durante la Edad Media Dios pasó a convertirse en el centro de todo lo que rodeaba al hombre y por esta razón los problemas filosóficos relacionan su existencia con su esencia.

Durante esta época nació la teología, surgieron diferentes tendencias que intentaron unir la razón con la religión, se caracterizó por su índole religioso, incluso la mayoría de los filósofos fueron considerados teólogos.

Tomado el 30-06-2020 de: <https://www.artequias.com/filosofiamedieval.htm>

1. Explica según el texto anterior, ¿cuál es la principal característica de la filosofía medieval? Argumenta tu respuesta en mínimo un párrafo, recuerda escribir con tus propias palabras y no volver a copiar lo que dice el texto. NO COPIES IGUAL LO QUE DICE EL TEXTO, TAMPOCO COPIES NADA DE INTERNET, QUIERO LEER TUS PROPIAS IDEAS, CREA TU RESPUESTA. TUS RESPUESTAS SON ÚNICAS, ENTONCES NO PUEDEN SER IGUALES A LAS DE TUS COMPAÑEROS.

2. ¿qué religiones estuvieron involucradas en la filosofía medieval? argumenta tu respuesta en mínimo un párrafo, recuerda no volver a copiar lo que dice el texto sino construir tu propia respuesta.

NO COPIES IGUAL LO QUE DICE EL TEXTO, TAMPOCO COPIES NADA DE INTERNET, QUIERO LEER TUS PROPIAS IDEAS, CREA TU RESPUESTA. TUS RESPUESTAS SON ÚNICAS, ENTONCES NO PUEDEN SER IGUALES A LAS DE TUS COMPAÑEROS.

- ☺ Lee atentamente el siguiente párrafo tomado del libro *Introducción al pensamiento filosófico* de Manuel García Morente, y responde las preguntas 3 y 4.

La filosofía en la Edad Media.

Sigue este sentido de la palabra filosofía a través de la Edad Media(...), se desprende de ese «totum revolutum» que es la filosofía entonces, una serie de investigaciones, de disquisiciones, de pensamientos, que se separan del tronco de la filosofía y constituyen una disciplina aparte. Son todos los pensamientos, todos los conocimientos que tenemos acerca de Dios, ya sea obtenidos por la luz natural, ya sea recibidos por divina revelación. Los conocimientos nuestros acerca de Dios, cualquiera que sea su origen, se separan del resto de los conocimientos y constituyen entonces la teología. Puede decirse así, que el saber humano durante la Edad Media se dividió en dos grandes sectores: teología y filosofía. La teología son los conocimientos acerca de Dios y filosofía los conocimientos humanos acerca de las cosas de la Naturaleza. Sigue en esta situación, designando la palabra filosofía a todo conocimiento, salvo el de Dios.

Tomado del libro *Introducción al pensamiento filosófico* de Manuel García Morente.

3. Explica, según el párrafo anterior ¿qué ocurre con la filosofía durante la edad media? ¿sufrir una división? ¿sí, no? ¿por qué?

NO COPIES IGUAL LO QUE DICE EL TEXTO, TAMPOCO COPIES NADA DE INTERNET, QUIERO LEER TUS PROPIAS IDEAS, CREA TU RESPUESTA. TUS RESPUESTAS SON ÚNICAS, ENTONCES NO PUEDEN SER IGUALES A LAS DE TUS COMPAÑEROS.

4. Explica, en mínimo un párrafo, según el texto anterior que es la filosofía y que es la teología.

NO COPIES LO QUE DICE EL TEXTO, TAMPOCO COPIES NADA DE INTERNET, QUIERO LEER TUS PROPIAS IDEAS, CREA TU RESPUESTA. TUS RESPUESTAS SON ÚNICAS, ENTONCES NO PUEDEN SER IGUALES A LAS DE TUS COMPAÑEROS.

- ☺ Lee atentamente el siguiente texto y responde las preguntas 5,6,7,8,9,.

La filosofía cristiana medieval se divide en dos: Filosofía Patrística o Filosofía de los padres de la Iglesia y la Filosofía Escolástica.

Patrística

La patrística es el estudio del cristianismo de los primeros siglos y de sus primeros autores conocidos como padres de la Iglesia. La patrística es la fase en la historia de la organización y la teología cristiana que abarca desde el fin del cristianismo primitivo, hasta alrededor del siglo VIII. Se considera que el periodo corre desde la parte final del Nuevo Testamento, específicamente desde los Hechos de los Apóstoles (año 100 DC) y hasta 451 (la fecha del Concilio de Calcedonia), o hasta el Segundo Concilio de Nicea, del siglo VIII.

En su contenido ideológico, la patrística se caracterizó por ser el periodo en que se gestó el contenido doctrinal de las creencias religiosas cristianas, así como su defensa apologética contra los ataques de las religiones paganas primero, y sucesivamente de las interpretaciones que dieron lugar a las herejías, después. Durante este período, el cristianismo es difundido masivamente por los profetas, tomando fuerza entre la población y desplazando a las religiones politeístas.

La filosofía Patrística es el conjunto de dogmas o de verdades reveladas por Dios y que fueron elaborados por los padres de la Iglesia. Entre los dogmas principales podemos mencionar:

- ◆ Existe un solo Dios, creador de todo.
- ◆ El hombre es creado por Dios.
- ◆ El hombre está obligado a creer en alguna religión.

- ◆ La religión cristiana fue fundada por Jesucristo, hijo de Dios.
- ◆ Es por la fé, no por la religión la que se acepta los dogmas de la iglesia, como verdades indiscutibles, indemostrables.
- ◆ La fe es entendida en sus tres significados: a) creer algo; b) creer a alguien; c) creer en alguien.
- ◆ Con respecto a Dios hay tres tipos de creencia: 1) creer en Dios (fe vivencial) 2) creer a Dios (fe testifical) 3) creer lo revelado por Dios (fe intelectual).

Tomado de, Filosofía saber 11.

...Si atendemos a San Agustín, encontraremos sus teorías encuadradas en lo que se ha dado en llamar neoplatonismo y es que a él corresponde una reinterpretación de Platón bajo un enfoque cristiano: Agustín (354-430) se presenta como un buscador afanoso de la Verdad que hace del Saber una cuestión de vida o muerte y ello lo consigue al describir, según sus escritos, la profunda vena religiosa de Platón resumida así: no hay posibilidad de conocer sin amar porque el conocimiento es amor y sólo amando, llegando a Dios, conocemos con certeza. Todo conocimiento de Verdad se conoce a través de la luz de Dios.

A través de la Patrística -del estudio de los padres- San Agustín recibe la oportunidad de solucionar el problema de Fe y Razón aunque no parte de distinguir entre la religión y la filosofía sino que considera a las dos como soluciones equivalentes para una necesidad vital del hombre que es la posesión de la Verdad. San Agustín los identificó sin confundirlas, sabía que la razón religiosa se alcanza con la Fe y la razón de la filosofía se alcanza con la razón.

Tomado el 30-06-2020 de: <https://www.artequias.com/filosofiamedieval.htm>

Esta filosofía creó los fundamentos de la teología y antropología cristianas, especialmente con la filosofía patrística y San Agustín.

Escolástica

La segunda etapa en la filosofía medieval, la Escolástica, surgirá a partir del siglo XIII, consecuencia del conocimiento de Aristóteles y del neoplatonismo greco-árabe. Su objetivo principal es descubrir las causas profundas o esenciales y después practicar a partir de ellas el método científico por excelencia con la reinterpretación de Aristóteles... En estos espacios, surgidos todos en tiempos del Medioevo, se va a cultivar un saber principalmente teológico y filosófico por el que a través de la ciencia de Aristóteles, se intentará explicar la existencia sobrenatural de Dios. Así lo dice dirá Julián Marías: la Escolástica trata problemas filosóficos que surgen con ocasión de cuestiones religiosas y teológicas.

El filósofo musulmán **Averroes** quien se afana por una interpretación literal del filósofo griego Aristóteles, afirmando la existencia de la Doble Verdad, representada en la religión y la filosofía. Para el caso del cristianismo está el filósofo **Santo Tomás de Aquino** quien desarrolló una teoría que conjugaba las posibilidades del cristianismo con las ideas aristotélicas, que con el tiempo se convertirán en las ideas oficiales del catolicismo.

Tomado el 30-06-2020 de: <https://www.artequias.com/filosofiamedieval.htm>

5. ¿Escribe el nombre del filósofo clásico que fundamentó las tesis de la filosofía patrística?
6. ¿Escribe el nombre del filósofo clásico que fundamentó las tesis de la filosofía escolástica?
7. Escribe el nombre de los principales filósofos medievales de la Escolástica.
8. Escribe el nombre del filósofo principal de la patrística.
9. En un cuadro comparativo expresa los principales planteamientos de la patrística y la escolástica, NO COPIES NADA DE INTERNET, QUIERO LEER TUS PROPIAS

IDEAS, CREA TU RESPUESTA. TUS RESPUESTAS SON ÚNICAS, ENTONCES NO PUEDEN SER IGUALES A LAS DE TUS COMPAÑEROS.

- ☺ Teniendo en cuenta los dos párrafos siguientes y los textos anteriormente presentados, resuelve la pregunta 10.

Filosofía Islámica medieval

La filosofía islámica es el conjunto de doctrinas relacionadas con la vida, el universo, la ética, la sociedad y demás cuestiones fundamentales vinculadas al mundo islámico.

La tradición islámica actual combina algunos pensamientos del neoplatonismo y del aristotelismo con otros conceptos que fueron insertados mediante el desarrollo del Islam. Ciertos filósofos de peso como el árabe al-Kindi y los persas al-Farabi y Avicena, así como Ibn Tufail y Averroes, originarios de la península ibérica, precisaron algunas interpretaciones de Aristóteles que fueron después absorbidas por los intelectuales judíos y cristianos. La historia de la filosofía islámica contiene ejemplos significativos de otros filósofos que abordaron un gran número de cuestiones que terminaron por influenciar al escolasticismo medieval de Europa, entre ellos se encuentran Al-Ghazali y Mulla Sadra.

Los musulmanes, y en menor medida los cristianos y los judíos, contribuyeron con el folclor árabe y se distanciaron entre sí de acuerdo a sus dogmas filosóficos más que por sus doctrinas religiosas. Cuando los pueblos árabe y bereber llegaron a la península ibérica, la literatura filosófica árabe fue traducida a los idiomas hebreo y latín; contribuyendo al desarrollo de la filosofía europea.

Filosofía judía medieval

Maimónides (1138-1204) compuso, en árabe, un manual de lógica, *Términos de lógica*, en el que hace una introducción a la lógica aristotélica y ofrece, por primera vez, una definición clara y concisa de los principales términos silogísticos que utiliza. No es sólo un manual de lógica, sino también una introducción a la filosofía, tal y como se concebía en su época; denota una clara influencia de la obra del filósofo árabe Al-Farabi, del que Maimónides se considera discípulo y al que menciona con gran frecuencia.

La *Guía de los Perplejos*, escrita en árabe hacia 1190, es la obra filosófica por excelencia de Maimónides. En ella, intentará demostrar que no puede haber contradicciones entre la fe y la razón, pues, en definitiva, las dos tienen un mismo origen: la fe se fundamenta sobre las verdades reveladas por Dios, y la razón, sobre las que el conocimiento humano, potencia derivada de Dios, descubre por sí mismo. Maimónides está firmemente convencido de que, con pocas excepciones, todos los principios metafísicos de la filosofía aristotélica están presentes en la Biblia y en el Talmud.

La *Guía de los Perplejos*, fue traducida casi inmediatamente al hebreo, primero por Samuel ibn Tibbón, con el título de *Moré Nebujín*, y luego por Yehudá al Harizi; y muy pronto fue conocida por filósofos cristianos como Alberto Magno o Tomás de Aquino convirtiéndose en una obra de referencia no sólo por lo que representó en el desarrollo del racionalismo judío, sino también por su importancia en la historia de la filosofía medieval.

10. Realiza con tus propias palabras un escrito de mínimo dos párrafos donde expliques los aspectos más importantes tratados en esta guía, tales como la filosofía medieval cristiana, judía e islámica y sus características.

NO COPIES NADA DE INTERNET, QUIERO LEER TUS PROPIAS IDEAS, CREA TU RESPUESTA. TUS RESPUESTAS SON ÚNICAS, ENTONCES NO PUEDEN SER IGUALES A LAS DE TUS COMPAÑEROS.

ACTIVIDAD: Lee atentamente los textos presentados en la guía N°5, responde las preguntas por medio de escritos argumentativos. Resuelve todos los puntos de forma organizada en tu cuaderno y envía las fotos correspondientes al correo smroam@educacionbogota.edu.co